



**Coordinadora de víctimas, familiares y personas amigas de afectados por el incendio del supermercado Ycuá Bolaños.**

---

**MANIFIESTO A 21 AÑOS DE LA MASACRE EN EL SUPERMERCADO YCUA BOLAÑOS**

**“Sin memoria no hay justicia y sin justicia no hay paz”.**

Quienes compartimos desde hace 21 años la lucha por la memoria colectiva como derecho humano, consideramos que la memoria requiere además de un Sitio, y los actos de recordación, la vinculación con la JUSTICIA y la VIDA misma. Sin memoria no hay justicia y sin justicia no hay paz.

No habrá Paz y justicia si olvidamos que quedaron seis personas, una niña, un niño y 4 adultos, como desaparecidos por la incapacidad e inoperancia del Estado. Si olvidamos que cientos de sobrevivientes y familiares de la mayor tragedia en tiempos de paz, no hemos sido resarcidos, como derecho humano que nos corresponde.

No habrá justicia si olvidamos que Intendentes y autoridades, gozan de impunidad, ante un sistema judicial que privilegia los intereses económicos y políticos, actuando como una red de protección a los poderosos; incluso con premiaciones de ascenso en cargos públicos; siendo significativamente ejemplar el caso Ycuá Bolaños.

No habrá justicia si olvidamos que los gobiernos que asumen tras cada elección, gracias a los votos ciudadanos, continúan impasibles ante el clamor de los jubilados, ante el creciente número de personas obligadas a abandonar sus hogares como consecuencia de los desalojos, del crimen organizado, de violaciones de derechos humanos, de la pobreza extrema, arriesgando sus familias, para sobrevivir en medio del miedo y el abandono.

No habrá justicia si olvidamos que Felicita, Melania, María Fernanda, y muchas otras niñas y mujeres; así como a Elias, y a los niños recién nacidos muertos por falta de terapia intensiva, son víctimas de la violencia estatal, con prácticas y discursos de doble moral, negligencia e inoperancia.

No habrá justicia y no habrá paz si olvidamos que miles de personas en nuestro país, fueron perseguidas, torturadas, asesinadas y desaparecidas por defender la libertad y la democracia.

No habrá justicia ni real democracia sin una verdadera independencia de poderes del estado, sin parlamentarios ni magistrados que trabajen sólo para saciar los intereses de un solo sector.

---



## **Coordinadora de víctimas, familiares y personas amigas de afectados por el incendio del supermercado Ycuá Bolaños.**

---

-No habrá justicia mientras se persiga y criminalice a quienes reclaman el cumplimiento de sus derechos humanos básicos.

Frente a la crisis humanitaria que hoy vivimos en el mundo, con las guerras genocidas, la Memoria para la construcción de la justicia y la paz es, ahora más que nunca, el gran desafío y la responsabilidad que como Coordinadora de víctimas asumimos en nuestra lucha por la MEMORIA-VIDA-JUSTICIA.

Hoy a 21 años de aquel fatídico domingo 1 de agosto, levantamos nuestras voces y exigimos:

1. Que el Poder Judicial cumpla con su rol de garantizar el cumplimiento de la ley por igual para todas las personas, sin privilegios y protección a los poderosos.
2. Que el Ministerio de Educación incorpore en el Plan Nacional, en el eje de Memoria, el hecho sucedido y conocido como la mayor tragedia en tiempos de paz, “El incendio del supermercado Ycuá Bolaños” con información de calidad, para la sensibilización y la prevención.
3. Que los gobiernos municipales cumplan con la ley de prevención contra incendios y que la Municipalidad de Asunción de cumplimiento a la Ordenanza 468/14 "Reglamento General de Prevención contra incendios para la seguridad Humana.

**¡¡NO AL OLVIDO, SI A LA JUSTICIA!!**

**YCUA BOLAÑOS, NUNCA MÁS!!**

**400 MUERTOS, ESO NO SE OLVIDA NO SE QUEDA IMPUNE**

---